# Célébration Pénitentielle - Avent 2012 -

# Vie de famille

\_\_\_\_\_

## Préparatifs :

- Prévoir des lecteurs : A, B, C. Le célébrant peut aussi faire le lecteur C.
- Feuillets mis à disposition (avec petit feuillet de prière inséré au milieu).

Chant: Vienne la rosée sur la terre – ELH 103 couplets 1 et 2

## **Accueil liturgique**

Voici que la fête de Noël approche, où nous célébrons le Don de l'EMMANUEL : DIEU-avec-nous, DIEU qui Se fait Présent aux hommes. Il est immense, ce Don et immensément fragile puisqu'Il vient à nous comme un enfant nouveau-né confié à Marie et à Joseph.

En ce temps de remise en cause des notions admises sur le mariage, la famille, pourquoi ne pas regarder vers ce modèle unique qu'est la Sainte Famille, que nous fêterons le dimanche entre Noël et le 1<sup>er</sup> de l'An ?

Qu'est-ce qui fonde la vie de la famille, son bonheur ? Est-ce la richesse, le confort, la santé, la permissivité ... ? Nous savons bien que non, nous le savons par expérience !

<u>La Sainte Famille a vécu d'abord de foi, d'espérance et d'amour, de charité</u>. Ce soir, prenons le temps de la regarder et de nous ouvrir au message évangélique sur la famille...

Reprise du chant : Vienne la rosée sur la terre – ELH 103 avec le couplet 3

<u>Prions...</u> « DIEU qui es à l'origine de la famille et qui l'as voulue comme lieu de l'amour et de la vie, accorde à toutes les familles de la terre de ressembler à celle que Tu as donnée à ton FILS, d'être unies comme elle par les liens de ta charité, et d'être ouvertes comme elle aux appels de l'ESPRIT.

Par ... »

# I – Ecoute de la Parole

<u>Lecture de l'Evangile</u> Luc 2, 41-52 (Dimanche de la Ste Famille – Année C) (Lecture sans solennité – les fidèles sont assis)

# Évangile de Jésus Christ selon saint Luc

Chaque année, les parents de JESUS allaient à Jérusalem pour la fête de la Pâque. Quand Il eut douze ans, ils firent le pèlerinage suivant la coutume.

Comme ils s'en retournaient à la fin de la semaine, le jeune JESUS resta à Jérusalem sans que ses parents s'en aperçoivent. Pensant qu'Il était avec leurs compagnons de route, ils firent une journée de chemin avant de Le chercher parmi leurs parents et connaissances. Ne Le trouvant pas, ils revinrent à Jérusalem en continuant à Le chercher.

C'est au bout de trois jours qu'ils Le trouvèrent dans le Temple, assis au milieu des docteurs de la Loi : Il les écoutait et leur posait des questions, et tous ceux qui L'entendaient s'extasiaient sur son intelligence et sur ses réponses.

En Le voyant, ses parents furent stupéfaits, et sa mère Lui dit : « Mon enfant, pourquoi nous as-Tu fait cela ? Vois comme nous avons souffert en Te cherchant, ton père et moi !» Il leur dit : « Comment se fait-il que vous M'ayez cherché ? Ne le saviez-vous pas ? C'est chez mon PERE que Je dois être. » Mais ils ne comprirent pas ce qu'Il leur disait.

Il descendit avec eux pour rentrer à Nazareth, et Il leur était soumis. Sa mère gardait dans son cœur tous ces événements. Quant à JESUS, Il grandissait en sagesse, en taille et en grâce, sous le regard de DIEU et des hommes.

## Suivi d'un commentaire introductif à la révision de vie

(... La famille comme lieu de la vie, de la croissance... lieu de l'amour et de la croissance dans l'amour...

Dimension pascale de cet amour quand l'enfant grandit : la famille n'est pas faite pour se clore sur elle-même, mais pour permettre aux enfants de devenir adultes, capables de fonder à leur tour une famille...

De même JESUS grandit et S'affermit dans l'accueil de sa Mission reçue du PERE, mais combien aura été importante la vie familiale de Nazareth qui aura permis de façonner sa personnalité... cette vie familiale faite d'obéissance, de pauvreté, de chasteté...)

# II - L'obéissance de la foi

 $\underline{A}$  - Aujourd'hui, le mot obéissance (ou soumission) ne passe plus. On veut être indépendant, autonome, libre et pour cela on refuse les engagements trop importants, on critique et on tourne en dérision les responsables, on se juge capable de juger de tout et de juger les autres...

Ni DIEU, ni maître! Tous des pourris! Les patrons, les hommes politiques, les curés, les professeurs... Moi, je dis que... je pense que... Moi, je... je veux bien croire, mais que ce que je comprends...

Qu'est-ce donc que croire?

<u>B</u> – Marie est celle qui a <u>cru</u> en la Parole de DIEU : « *Bienheureuse celle qui a cru en l'accomplissement des paroles qui lui furent dites de la part du SEIGNEUR !* » Elle a cru à travers les contradictions : l'incompréhension de Joseph, la persécution d'Hérode, la solitude de Nazareth...

JESUS en entrant dans le monde est venu faire la Volonté du PERE. Tout son être, dans son enfance et son adolescence, a été recherche de la Volonté de son PERE : « *Ne saviez-vous pas que Je dois être aux affaires de mon PERE ?* »

Joseph, après le combat de ses doutes, a accueilli le message de l'Ange et a obéi : il a pris Marie comme épouse, il n'a cessé de protéger l'Enfant et sa mère, il a été un « homme juste », qui s'est « ajusté » au Dessein de DIEU.

<u>C</u> – La Sainte Famille nous montre l'exemple d'une famille qui se reçoit de DIEU, qui cherche à écouter et à mettre en pratique la Volonté de DIEU. C'est cela, la véritable « *obéissance* » !

JESUS, Marie, Joseph: chacun à sa manière obéit à DIEU, se met à l'écoute de la Parole, et, parce que chacun recherche la Volonté de DIEU, ils sont soumis les uns aux autres dans l'amour, ils s'obéissent mutuellement. JESUS était soumis à ses parents, Marie était soumise à Joseph, Joseph se soumettait aux besoins de l'Enfant et de sa mère, chacun était soumis à la grâce que DIEU avait mise en l'autre.

(Orgue: 1mn)

## Tous:

SEIGNEUR, nous Te demandons pardon,

à Toi, le FILS de DIEU qui a obéi à Joseph et à Marie,

à Toi, le Fils de l'homme qui T'es fait obéissant au PERE jusqu'à la Croix :

- pardon pour nos refus d'obéir, de chercher la Volonté de DIEU, qui veut nous conduire à la vraie liberté...
- pardon pour nos manques d'attention à tes appels qui nous viennent par les autres et par les évènements de la vie...
- pardon pour nos prétentions à savoir, nos inconsciences, notre paresse à nous remettre en cause ...

SEIGNEUR, je veux accueillir la grâce d'une foi purifiée, d'une foi plus grande, d'une foi qui est écoute de ta Parole, d'une foi qui est accueil et obéissance à ta Volonté.

# III – La pauvreté qui ouvre à l'espérance

<u>A</u> - Aujourd'hui, nous sommes tournés vers la possession des choses qui nous rendront, pensons-nous, la vie plus longue, plus confortable, plus agréable, plus assurée... et nous sommes englués dans des problèmes de santé et de sécurité sociale, d'assurances et de placements, d'emplois et de loisirs...

Mais l'essentiel est absent : il n'y a plus de vie de famille, seulement des hôtels où le service est critiqué ; il n'y a plus d'unité, seulement la recherche du plus grand plaisir individuel ; il n'y a plus de prière, seulement l'adoration de l'idole TV et de ses chaînes, du portable ou de sa tablette. On n'a plus le temps de prier, on zappe, on tweete...

Comment concilier les appels de l'Evangile et notre vie dans le monde d'aujourd'hui?

<u>B</u> – Marie et Joseph étaient pauvres, et ils été ont rejetés comme des pauvres : ils ne pouvaient compter que sur la Providence pour trouver un abri où mettre au monde le Descendant de David... et la Providence a répondu...

Au Temple, ils ont fait l'offrande des pauvres : deux tourterelles pour racheter l'Enfant Unique aux yeux du PERE.

En Egypte, puis à Nazareth, la Sainte Famille a vécu pauvrement, chacun travaillant de ses mains jusqu'à l'épuisement pour un maigre rapport, mais jamais on ne se plaignait, jamais on ne s'est aimé comme dans cette famille, jamais DIEU n'a été aussi aimé!

<u>C</u> – La Sainte Famille nous indique l'unique nécessaire pour une famille : la fidélité à DIEU, la prière, l'acceptation du travail humble, l'unité et l'amour mutuel.

Ni JESUS, ni Marie, ni Joseph n'avaient de désir de possession : ce qu'ils espéraient, c'était ce que le monde, ni l'argent ne peuvent donner. Ils désiraient l'Amour qui unit, ils désiraient la croissance que DIEU Seul peut donner. Ils étaient pauvres de tout, ils étaient riches du Don de DIEU.

(Orgue : 1mn)

## Tous:

SEIGNEUR, nous Te demandons pardon,

à Toi, le nouveau-né de la crèche,

à Toi, le fils du charpentier :

- pardon pour toutes les accusations envers DIEU et envers les autres quand les évènements ne tournent pas selon nos désirs...
- pardon de ne pas rechercher assez l'unique nécessaire, pardon pour notre manque de désir du Don de DIEU.
- pardon pour ces affolements où j'en oublie que Tu es avec moi pour m'apprendre à vivre des moments difficiles en gardant la confiance et la paix.

SEIGNEUR, je veux accueillir l'esprit de pauvreté : qu'à travers tous les évènements de ma vie, et les démarches inévitables à faire en notre époque, ce soit Toi que je cherche, Toi que je désire.

# IV – La chasteté qui est une qualité de l'amour

<u>A</u> - Aujourd'hui, l'amour est dans toutes les bouches mais on ne sait plus ce qu'est un amour chaste. Aimer, c'est chercher à éprouver des sensations ou des émotions agréables, quitte à changer de partenaire si on se lasse... on est dans la société du jetable...

- on veut l'amour, mais sans responsabilité : contraception, avortement...
- on veut l'amour, mais sans conversion : infidélités, divorce...
- on veut l'amour, mais sans référence à DIEU, au DIEU de l'Alliance : fornication, concubinage, expériences en tous genres...

Mais qu'est-ce donc qu'aimer?

<u>B</u> – Joseph a été un homme chaste parce qu'il a respecté en Marie, son épouse, l'appel de DIEU qui en faisait la Mère virginale du CHRIST. Jamais époux ne se sont aimés comme Joseph et Marie.

Marie a aimé d'un amour incomparable cet Enfant qui était son enfant et son SEIGNEUR. Elle épousait à tout instant la Volonté de DIEU. Avec Joseph, elle a accepté d'être déconcertée par JESUS.

JESUS a montré à Nazareth, comme plus tard dans toutes ses rencontres, ce qu'est le regard de DIEU sur les hommes : un regard innocent et chaste, qui ne juge pas, qui ne condamne pas, mais qui sait voir ce qui est beau, un regard qui élève et relève. Mais II a su aussi prendre des attitudes et des décisions courageuses, énergiques, au risque d'être méconnu, rejeté...

 $\underline{C}$  – La Sainte Famille nous montre ce qu'est l'amour familial : un amour fait de respect et d'admiration mutuels, d'accueil du Don de DIEU en l'autre. Un amour qui accepte de ne pas tout comprendre de l'autre, un amour qui prend le temps...

Un amour qui est à l'image de l'Amour Trinitaire où chaque Personne Se donne et Se reçoit dans l'oubli de soi. La Sainte Famille était une petite trinité d'amour que nos familles aspirent à devenir.

(Orgue : 1mn)

#### Tous:

SEIGNEUR, nous Te demandons pardon, à Toi, l'enfant confié à Marie et à Joseph, à Toi, l'Amoureux du PERE :

- pardon d'avoir méconnu le Don de DIEU offert dans la vie conjugale et familiale, de L'avoir abîmé par notre égoïsme, notre recherche de nous-mêmes et du tout tout de suite...
- pardon d'avoir méconnu les dons de DIEU à l'œuvre en l'autre, et de l'avoir enfermé dans les limites de nos désirs propres et de nos idées...
- pardon d'avoir si peu rendu grâce pour toutes les grâces reçues dans la vie conjugale, familiale, sociale...

SEIGNEUR, je veux accueillir la grâce d'un amour plus profond, plus chaste : que pour toutes les personnes de ma famille, de mon entourage, je Te rende grâce !

# **V** –

#### Monition

A travers cette méditation, vous avez pu percevoir que foi et obéissance vont ensemble : croire, c'est faire confiance à la Parole d'un Autre, c'est écouter, c'est obéir.

Espérance et pauvreté vont ensemble : espérer, c'est être pauvre de tout ce qui n'est pas notre espérance. Amour et chasteté vont ensemble : être chaste, c'est aimer sans posséder.

L'obéissance, la pauvreté, la chasteté sont à vivre par tous les baptisés, d'une manière différente sans doute selon que l'on est prêtre, religieux, laïc, engagé dans le mariage ou pas. Mais toujours l'Evangile nous appelle à la pauvreté de cœur, à l'amour désintéressé, à la soumission mutuelle. C'est le chemin de l'amour, en famille et partout.

Notre amour est-il à la ressemblance de l'amour de DIEU ? Nos familles reflètent-elles l'Amour d'un DIEU qui est AMOUR, qui est Communion, Alliance ? Laissons ces appels de l'Evangile vécu par la Sainte Famille résonner en notre cœur pendant quelques instants... avec l'aide de la prière que vous avez trouvée à l'intérieur des feuillets de participation.

(Orgue: 2mn)

<u>Célébrant</u>: Levons-nous pour chanter notre foi et notre attente en ce temps de l'Avent, puis nous poursuivrons par une intercession pour nos familles et toutes les familles de la terre.

### **Chant**: Venez, divin Messie (E 9)

ou Symbole des Apôtres

ou récitation du « Je confesse à DIEU... » (avec ou sans l'absolution : « Que DIEU Tout-Puissant nous fasse miséricorde... »)

# Prière d'intercession:

<u>Célébrant</u>: Tournons-nous vers Celui qui a voulu naître au sein d'une famille humaine, qui a voulu avoir besoin de l'amour d'une mère et d'un père, reflet sur cette terre de la Paternité divine...

### R/ Kyrie eleison

- Pour les époux fidèles à leur consécration mutuelle, afin qu'ils progressent dans le don d'eux-mêmes. R/
- 2. Pour les époux qui traversent une mésentente, afin que se réveille la grâce de leur sacrement.
- Pour les époux séparés, divorcés, qui veulent rester fidèles à leur engagement.
- 4. Pour les époux divorcés-remariés, qui ne peuvent prétendre à un nouveau mariage-sacrement.
- 5. Pour les parents, heureux dans leurs enfants, et pour les couples qui ne peuvent pas avoir d'enfant.
- 6. Pour les parents inquiets devant l'avenir de leurs enfants, et pour les enfants blessés dans leur corps ou leur psychisme.
- 7. Pour les jeunes à la recherche d'un véritable amour, afin qu'ils puissent s'ouvrir au don d'un amour reçu de DIEU.
- 8. Pour les familles qui essaient de vivre l'Evangile, et pour celles qui ont perdu le sens de la prière, du pardon.
- 9. Pour les communautés religieuses, appelées à être témoins particuliers de l'obéissance, de la pauvreté et de la chasteté évangéliques.
- 10. Pour l'Eglise toute entière et ses pasteurs, notre Pape Benoît XVI, notre évêque, Mgr Jean-Paul JAMES, et tous les évêques, les prêtres, les diacres et tout le peuple des baptisés, afin que nous ne formions qu'une seule famille animée par l'ESPRIT-SAINT.

### **Notre PERE** (Rimsky ou Darasse)

### Bénédiction solennelle du temps de l'Avent (Missel Marial p. 339) :

Que vienne sur vous la grâce du PERE dont le VERBE S'est fait chair en Marie pour devenir le SAUVEUR des hommes. *AMEN* 

Que demeure en vous la paix du CHRIST, dont la venue a comblé de joie l'attente de la Vierge, fille de Sion. *AMEN* 

Que la Grâce de l'ESPRIT-SAINT éclaire vos cœurs pour que vous attendiez dans la prière et la louange le second avènement du SEIGNEUR. AMEN

Et que DIEU Tout-Puissant vous bénisse, le PERE, le FILS, et le SAINT-ESPRIT. *AMEN* 

Chant à Marie: Marie, tendresse des pauvres (V 231)

#### **Annonces**:

- 1. Confessions proposées : le samedi 22 décembre, de 11h à 12h en l'église de Legé ; de 15h à 16h30 en l'église de Saint Philbert de Grandlieu.
- 2. Vous pouvez garder les feuillets, les donner autour de vous... ou les laisser en bout de banc. Merci.

# <u>Renvoi</u>

N.B. Il est possible d'adapter la célébration.

Par exemple, la réflexion est ici suivie d'une intercession qui constitue la démarche communautaire. Il serait possible de remplacer cette intercession par une procession où les fidèles viendraient s'incliner devant une icône de la Saint Famille et « piocheraient » le petit feuillet cartonné de prière. Cette prière serait lue par tous à la fin de la procession, durant laquelle aurait été chanté « Venez Divin Messie ». Etc...